

Die Baukulturgemeinde-Akademie im Oktober 2015 Innovative Gemeindeentwicklung im Ländle

Das LandLuft-Vermittlungsprogramm für angewandte Baukultur geht am 15. und 16. Oktober 2015 in Lauterach und Langenegg (Vorarlberg) in die nächste Runde. Die Schwerpunkte der vierten Baukulturgemeinde-Akademie: Strategische Gemeindeentwicklung, Nachverdichtung und Gestaltung.

Unter dem Motto „**Lernen von den Besten**“ organisieren der Verein **LandLuft** und der **Kommunalverlag** in Kooperation mit dem **Österreichischen Gemeindebund** am 15. und 16. Oktober 2015 zum vierten Mal die Baukulturgemeinde-Akademie. Gastgeber sind diesmal die Vorarlberger Gemeinden **Lauterach** und **Langenegg**. Sie öffnen Tür und Tor ihrer Vorzeigeprojekte und geben Einblick in vorbildliche Baukulturprozesse sowie aktuelle Herausforderungen.

Baukulturgemeinde-Akademie: Lernen vor Ort

Als eigens konzipiertes **Weiterbildungsformat** bietet die Baukulturgemeinde-Akademie praxisnahes Wissen für alle, die eine positive Dynamik in ihre Gemeindeentwicklung bringen und ihren Ort innovativ gestalten wollen. An zwei Tagen werden die Hintergründe baukultureller Entwicklungen in zwei Gemeinden intensiv beleuchtet. **Expertenvorträge** vertiefen das Verständnis für übergeordnete Zusammenhänge, **Workshops und Diskussionen** bieten Raum für Austausch und Fragen. **Besichtigungen vorbildlicher Bauprojekte** und der Dialog mit ihren Nutzer/innen, Initiator/innen, Bauherr/innen und Architekt/innen zeigen auf, dass Baukultur nicht auf dem Reißbrett entsteht, sondern sich als lebendiger Prozess mit vielen Beteiligten vollzieht.

Nachverdichtung und Nahversorgung: Herausforderungen der Gemeindepolitik

In **Lauterach im Rheintal** wurden seit 1985 über 1.100 neue Gebäude errichtet. Heute leben in der Gemeinde, die auch zahlreiche Gewerbe- und Industriebetriebe beherbergt, fast 10.000 Menschen. Die langjährige Arbeit mit Gestaltungsbeiräten hat viel zur Qualitätssicherung beigetragen, dennoch bleibt der **Umgang mit Nachverdichtung, Verstädterung und Mobilität** eine große Herausforderung. Im Rahmen der Baukulturgemeinde-Akademie sehen sich die Teilnehmer/innen den Umbau der Volksschule Dorf, das Wohnprojekt Fellentor und die Umgestaltung des Montfortplatzes genauer an.

Flächenmäßig fast gleich groß wie Lauterach, leben in **Langenegg im Bregenzerwald** nur knapp über 1.000 Einwohner/innen. In der Gemeindeentwicklung geht es hier vor allem um das **Halten der dörflichen Infrastruktur**: Wie gelingt es, eine gute **Nahversorgung** zu bieten, die neben einem Lebensmittelgeschäft auch ein Dorf-Café beinhaltet? Wie tragen die Ideen der Bürgerinnen und Bürger zum aktiven Dorfleben bei? Besichtigt werden u.a. das Bachhus, das Café Stopp und der Kindergarten.

Im Dialog mit den Verantwortungsträger/innen der beiden Kommunen erfahren die Teilnehmer/innen der Akademie, wie baukulturelle Prozesse so organisiert werden können, dass die Qualität der gebauten Umwelt und dadurch auch die Lebensqualität in der Gemeinde nachhaltig steigt. Das umfassende Vortrags-, Diskussions- und Exkursionsprogramm bietet fundiertes **Praxiswissen für zukunftsfähige Entwicklungsprozesse** in ländlichen Gemeinden.

Pressekontakt

die jungs kommunikation e. U. – Martin Lengauer, Eva Neumeier

T: +43 (0)1 2164844-22/23 | M: +43 (0)699 10088057

E: office@diejungs.at | www.diejungs.at

Was ist die Baukulturgemeinde-Akademie?

„Die Baukulturgemeinde-Akademie ist ein speziell konzipiertes Weiterbildungsformat für Entscheidungsträger und Interessierte aus Politik, Verwaltung und Planung und füllt durch diesen Fokus ein echtes Vakuum in der österreichischen Wissensvermittlung“, so Michael Zimper, Geschäftsführer des Kommunalverlags. Die Wissensvermittlung zur Verbesserung der Bau- und Planungskultur in der eigenen Gemeinde erfolgt mittels Workshops, Vorträgen, Diskussionen und Exkursionen zu außergewöhnlichen Bauprojekten.

„Die Themen der Akademie reichen von der Bodenpolitik bis zur Entwicklung und Umsetzung kommunaler Bauprojekte, von der Bürger/innen-Beteiligung bis zur Arbeit mit Bauberatung und Gestaltungsbeiräten, von der Raumplanung bis zu umfassenden Dorfentwicklungsprozessen. Sie beleuchtet somit unterschiedlichste baukulturelle Aspekte in Gemeinden“, so Roland Gruber, Obmann des Vereins LandLuft. „Eingeladen sind all jene, die sich für baukulturelle Themen interessieren, seien es Kommunalpolitiker/innen, Mitarbeiter/innen in der Verwaltung, Akteur/innen aus Dorferneuerung und Regionalentwicklung oder ehrenamtlich Engagierte.“

Weitere Informationen auf akademie.landluft.at

Baukulturgemeinde-Akademie // Lauterach & Langenegg (Vorarlberg) Die Details im Überblick

Termin:	Donnerstag, 15. und Freitag, 16. Oktober 2015, jeweils ganztags
Veranstaltungsort:	Lauterach & Langenegg in Vorarlberg
Schwerpunkte:	Strategische Gemeindeentwicklung, Nachverdichtung, Gestaltung
Teilnahmegebühr:	€ 290,00 / Person, exkl. 20% Ust. (€ 250,00 / Person für Frühbucher) (inkl. Verpflegung / exkl. Übernachtung), an Studierende werden Stipendien vergeben, Gruppenermäßigungen sind auf Anfrage möglich.
Unterlagen:	Die Teilnehmer/innen erhalten ausführliche Unterlagen
Anmeldung:	Bis Freitag, 9. Oktober unter akademie.landluft.at (begrenzte Teilnehmer/innenzahl)
Kontakt & Info:	servus@landluft.at 0699/19 29 40 59

Kontakte Veranstalter:

LandLuft – Verein zur Förderung von Baukultur in ländlichen Räumen

Judith Leitner, leitner@landluft.at | www.landluft.at | +43/650/4192323

Kommunal Verlag

Elisabeth Seidl, elisabeth.seidl@kommunal.at | www.kommunal.at | +43/1/532238831

Pressekontakt

die jungs kommunikation e. U. – Martin Lengauer, Eva Neumeier

T: +43 (0)1 2164844-22/23 | M: +43 (0)699 10088057

E: office@diejungs.at | www.diejungs.at

Bildwelt Baukulturgemeinde-Akademie

Bilder zum Download unter <http://bit.ly/LL-Akademie2015>

Alle Bilder © LandLuft



Der Kindergarten in Langenegg, Teil des Exkursionsprogramms im Oktober 2015.



Das Café Stopp in Langenegg, Teil des Exkursionsprogramms im Oktober 2015.



Die Teilnehmer der Baukulturgemeinde-Akademie in der neuen Firmenzentrale von i+R in Lauterach (Akademie Juli 2014).



Josef Mathis (LL-Vorstandsmitglied) mit den Teilnehmer/innen in Zwischenwasser (Akademie Juli 2014)



Gruppenfoto in Zwischenwasser, vor dem Kindergarten Muntlix (Akademie Juli 2014).



Roland Wallner (LL-Vorstandsmitglied) beschreibt den Prozess der Umgestaltung der Dorfstraße Hinterstoder (Akademie Mai 2015).



Gruppenfoto vor der Hösshalle Hinterstoder (Akademie Mai 2015)



Vortrag von Bürgermeisterin Uli Böker (LL-Vorstandsmitglied) über Baukultur in Ottensheim (Akademie Mai 2015).

Pressekontakt

die jungs kommunikation e. U. – Martin Lengauer, Eva Neumeier

T: +43 (0)1 2164844-22/23 | M: +43 (0)699 10088057

E: office@diejungs.at | www.diejungs.at

Veranstalter der Baukulturgemeinde-Akademie

LandLuft

Verein zur Förderung von Baukultur
in ländlichen Räumen

LandLuft

Kooperationspartner



vai



kunst universität linz
Universität für künstlerische und industrielle Gestaltung
die architektur

Mit freundlicher Unterstützung von

BUNDESKANZLERAMT  ÖSTERREICH

KUNST | KULTUR

Pressekontakt

die jungs kommunikation e. U. – Martin Lengauer, Eva Neumeier

T: +43 (0)1 2164844-22/23 | M: +43 (0)699 10088057

E: office@diejungs.at | www.diejungs.at